





## **Prioridad 3**

Promover la cohesión social y el equilibrio territorial y demográfico en el SUDOE mediante la innovación y la transformación de los sectores productivos

Objetivo específico 4.5: Velar por la igualdad de acceso a la asistencia sanitaria y reforzar la resiliencia de los sistemas sanitarios, en particular la atención primaria, así como fomentar la transición de la asistencia institucional a la asistencia en los ámbitos familiar y local.

#### **Necesidades territoriales**

El envejecimiento y la despoblación son particularmente importantes en las zonas rurales e interiores, haciendo que en estos territorios —donde la prestación y el acceso a recursos y servicios sociales son más frágiles que en las áreas más urbanizadas— resulte fundamental garantizar una asistencia sanitaria para todos los habitantes con una atención particular al tema de la dependencia. Las proyecciones demográficas anticipan que la edad media de la población en el espacio SUDOE seguirá aumentando significativamente a lo largo de las próximas décadas, lo cual incrementará todavía más las necesidades en servicios sociosanitarios. El despoblamiento de amplios territorios interiores y la concentración de población en los espacios litorales y en grandes ciudades contribuyen también a incrementar la desigualdad de acceso en materia de asistencia sanitaria entre territorios. Al mismo tiempo, el propio despoblamiento es una consecuencia derivada del desequilibrio en el despliegue de los servicios públicos. El despoblamiento y el envejecimiento generan importantes desafíos para la dinámica de los territorios de interior, especialmente desde un punto de vista social y económico.

Sin embargo, con la crisis sanitaria Covid-19 se ha acelerado el replanteamiento de las relaciones urbano-rurales hacia modelos más equilibrados, basados en la reciprocidad y solidaridad entre los territorios.

Es necesario promover la innovación en productos y servicios orientados a garantizar la independencia de las personas mayores y facilitar el envejecimiento saludable. Así mismo, la transformación digital puede permitir relativizar las distancias, favoreciendo así la igualdad en el acceso a los servicios de salud con independencia del lugar de residencia. En los próximos años ganarán importancia para el bienestar elementos como mejores condiciones de habitabilidad, implementación de dispositivos y prestaciones de asistencia, mejora de la movilidad o desarrollo de prestación de servicios en la tarea de mejorar y mantener durante la vejez la capacidad funcional y, por tanto, el bienestar de las personas.



## **Objetivos**

Las acciones de cooperación propuestas bajo este OE deberán contribuir a la consecución de los siguientes objetivos:

- Mejorar la atención a la dependencia y el acceso a los cuidados para las personas mayores, y las enfermedades a largo plazo, con especial atención a las zonas interiores y/o rurales
- Contribuir al refuerzo de los sistemas de salud tras la crisis del COVID-19
- Desarrollar e implementar iniciativas relacionadas con la salud o la teleasistencia para mejorar el acceso a los servicios de salud estimulando el sector de la silver economysilver economy

# Tipos de acción (listado no exhaustivo)

- Desarrollo de la economía de los cuidados y mejora de los mecanismos de atención a las personas dependientes (especialmente a las personas mayores) a partir de soluciones nuevas o mejoradas
- Capacitación de los servicios sociales, promoviendo el uso de nuevas tecnologías y de la digitalización al servicio de la gestión y la calidad de los servicios sanitarios y sociales sanitaria (e-salud en el espacio rural
- Fomento de soluciones innovadoras para facilitar la atención, seguimiento y autonomía de las personas enfermas

Los tipos de acciones han sido evaluados como compatibles con el principio del DNSH, no siendo previsible que puedan provocar impactos ambientales directos.

## **Resultados esperados**

- Contribuir a la mejora de la atención sociosanitaria
- Contribuir a incrementar la eficiencia de la gestión sociosanitaria
- Impulsar la silver economy como palanca de desarrollo local en zonas con población envejecidas

## Para alcanzar estos resultados, será necesario:

- Que todos los proyectos desarrollen e implementen soluciones sobre el terreno a través de iniciativas concretas como acciones piloto o acciones demostrativas.
- Que los proyectos asocien todos los actores que constituyen la cadena de valor (listado a continuación) para que los resultados sean alcanzados y puedan contribuir al cambio efectivo de las políticas públicas en estos temas en particular



#### Actores clave de la cadena de valor:

- Las Autoridades públicas competentes, entes públicos de salud, o agencias u organismos en que deleguen. Esos actores, tienen un rol clave para implementar las políticas a la escala pertinente y para favorecer el desarrollo de nueva normativa o su coherencia a nivel transnacional.
- Las entidades del sistema científico y el desarrollo tecnológico que representan un apoyo fundamental para profundizar en los conocimientos y la cooperación entre entidades homólogas, así como en el desarrollo tecnológico, en lo relacionado con la salud, los cuidados y la silver economy
- Entidades del sector privado que operan en el ámbito de la salud, de la asistencia a la dependencia y/o de la silver economy, incluyendo PYMES, start-ups, incubadoras, empresas prestadoras de servicios, etc.
- Entidades del sector asociativo y organizaciones no gubernamentales que operan en el ámbito de la salud y/o de la asistencia a la dependencia
- Las pequeñas y medianas empresas con potencial innovador en materia de salud, cuidados y la silver economy

Los textos de las convocatorias de proyectos podrán definir con más detalle los actores claves y su grado de participación esperado en las candidaturas de proyectos que se presentan a este OE.